
Serviço Público Federal
Ministério da Educação

Universidade Federal de Sergipe
Campus Prof. Alberto Carvalho

Departamento de Letras

Ata da Reunião do Conselho Departamental do Curso de Letras do Campus Universitário
Prof. Alberto Carvalho – Itabaiana, dia 16 de Março de 2021.

Aos dezesseis dias do mês de março de dois mil e vinte e um, às dezesseis horas, reuniu-se,
por meio remoto, o Conselho Departamental do Curso de Letras do Campus Universitário
Prof. Alberto Carvalho – Itabaiana. Com fulcro na Portaria 246/GR, de 19/03/2020, a reuni-
ão foi convocada por meio eletrônico em 12/03/2021, ocasião em que, nos termos do art. 4º
da referida portaria, deu-se ciência aos conselheiros de que ela seria gravada. Para a realiza-
ção da reunião, foi utilizado o aplicativo de videoconferência Google Meet, e participaram
os professores Adriana Sacramento de Oliveira, Christina Bielinski Ramalho,  Fábio José
Santos de Oliveira, Jean Paul d’Antony Costa Silva, Luciene Lages Silva, Luiz Rosalvo
Costa, Márcia Regina Curado Pereira Mariano, Vilma Mota Quintela, as representantes dis-
centes Judie Maria Rodrigues de Goes Souza e Maria Luana Nunes e o técnico administra-
tivo Kadú de Oliveira Cornélio. Ausência justificada: professores Beto Vianna e Derli Ma-
chado de Oliveira (ambos em afastamento para pós-doc). Falta: Fábio Elias Verdiani Tfou-
ni. A reunião foi presidida pelo Chefe do Departamento, professor Luiz Rosalvo Costa, e
secretariada  pelo técnico  administrativo Kadú de Oliveira  Cornélio,  e teve os seguintes
pontos de pauta: 1. Informes. 2. Aprovação da ata da reunião ordinária de 25/01/21. 3.
Designação de orientadores para TCC II no semestre 2020.2. 4. Ad referendum relati-
vo à abertura de processo seletivo para contratação de professor substituto ref. afasta-
mento professora Vilma. 5. Designação da banca examinadora para o processo seletivo
ref. afastamento professora Vilma. 6. Apreciação do pedido do prof. Fábio Elias para
compor o Colegiado. 7. Encaminhamentos ref. à situação do/a professor/a de Inglês. 8.
O que ocorrer. Havendo quórum, o professor Luiz Rosalvo, presidente do Conselho, cumpri-
mentou a todos e, ao dar início à reunião, solicitou a inclusão do item “Deliberação sobre a
coordenação do Pibid com o afastamento da Prof. Vilma Mota Quintela” , como ponto 8 da
pauta, passando o item “O que ocorrer” a figurar como ponto 9 da pauta. Colocada em discus-
são, a inclusão foi aprovada de forma unânime. Em seguida, o professor passou aos pontos da
pauta. 1. Informes. O professor Luiz iniciou os informes explicando que foram enviados à
Copes os nomes dos professores Jean Paul e Fábio Elias, que, junto a outros nomes de ou-
tras áreas concorrerão a uma vaga na comissão do Pibic. Dessa forma, o professor Luiz res-
saltou a importância de o DLI apoiar esses nomes a fim de fortalecer a participação do de-
partamento na Comissão. Outro informe do professor Luiz foi a aprovação do afastamento
da professora Vilma para o pós-doutorado por meio de portaria já publicada, na qual está
definido que a duração será do dia 28 de abril de 2021 a 27 de abril de 2022. O terceiro in-
forme do professor Luiz foi sobre a atualização que a Progep fez nas regras para afastamen-
tos de docentes, incluindo mudanças em termos dos itens que precisam ser apresentados,
sendo um exemplo o cadastro que o docente, no caso do pós-doutorado, tem que fazer no
Banco de Talentos do Sigepe. Além dessas alterações que dizem respeito ao afastamento
para pós-doutorado, também houve alterações no que se refere aos afastamentos de curta
duração, mas essas ainda não estão completamente definidas pela Progep. Dessa forma, o
prof. Luiz comprometeu-se em repassar as alterações à medida que novas informações fo-
rem chegando. Outro ponto trazido pelo docente foi a proposta apresentada na última reuni-
ão do Conselho do Campus no sentido de que seja formada uma comissão de pesquisa, que
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seria composta por um representante de cada departamento e que teria como principal ativi-
dade sistematizar as informações sobre editais, chamadas públicas e programas que de al-
guma maneira pudessem contemplar as áreas de pesquisa e os interesses de pesquisa dos
docentes do campus Itabaiana. O professor esclareceu que, de modo geral, o propósito da
comissão seria reunir, coletar, organizar, sistematizar e desenvolver de maneira qualificada,
em sintonia com os pesquisadores do campus, as informações relacionadas, por exemplo, a
editais que comportem a cessão de verbas para a realização de um determinado projeto.
Dessa forma, na reunião do Conselho de Centro, ficou definido que os departamentos já po-
deriam começar a discutir sobre um possível nome a indicar para a comissão quando da de-
finição do calendário para isso. O professor Luiz informou também sobre as visitas da Rei-
tora pró-tempore e da Pró-Reitora de Gestão de Pessoas ao Campus Itabaiana. Outro infor-
me do docente foi sobre  o substituto do professor Beto: o professor esclareceu que o pro-
cesso de seleção foi finalizado e encaminhado para o DRS e a contratação já está em anda-
mento, inclusive o departamento recebeu uma solicitação para fornecer o horário em que a
professora trabalharia, a fim de evitar choques de horário, pois, ao que consta, a docente já
tem vínculo com uma outra instituição pública. Por fim, o professor Luiz esclareceu que o
projeto pedagógico do curso, enviado para o Campus, foi aprovado na reunião do conselho
de coordenação de curso do início de fevereiro e já foi remetido para o Deape, onde será
feita a análise e sistematização final. Luiz explicou também que, na reunião do conselho de
coordenação, já houve algumas indicações sobre essa questão do PCC, dando conta de que
o Deape já conversa com alguns cursos para que comecem a trabalhar na atualização do
PPC com base na Resolução de 2019. A professora Adriana comunicou que precisou lançar
um novo edital para selecionar alunos para o Residência Pedagógica, visando preencher as
vagas que surgirão com a saída de alunos que estão prestes a concluir o curso no atual se-
mestre e, assim, não se correr o risco de serem perdidas algumas bolsas. 2.Aprovação da
ata da reunião ordinária de 25/01/21. O texto foi aprovado de forma unânime. 3. Desig-
nação de orientadores para TCC II no semestre 2020.2. O professor Luiz Rosalvo expli-
cou que a professora Adriana elaborou uma lista de alunos com os respectivos temas de tra-
balho e orientadores. Em seguida, passou a palavra para que a docente explicasse como foi
realizada a distribuição. A docente ressaltou que foi realizado um acompanhamento indivi-
dual buscando construir um mapa de distribuição de orientadores que contemplasse os inte-
resses dos discentes e as disponibilidades dos professores. Dando continuidade, o professor
Luiz Rosalvo fez a apresentação da lista com a seguinte distribuição, citando respectiva-
mente o nome do aluno, tema e orientador: Adriana Santos –  Contribuições do Uso de Di-
nâmicas Pedagógicas para Aprendizagem em Português no Fundamental II – Paulo Sérgio
(Depto de Educação);  Alam Kennedy Silva Santos – Disseminação do Preconceito Lin-
guístico na Sociedade Através do Discurso Mídia –  Prof. Luiz Rosalvo; Cosmia Karine Vi-
eira Borges - A Palatalização das Oclusivas /t/ e/d/ Diante de Vogal /i/ na Fala de Universi-
tários de Itabaiana/Ufs - Profa. Josilene Mendonça (Doutoranda PPGL)  Daiane Santana
Santos - Desafios da Prática Docente no Ensino Remoto de Língua Estrangeira - Profa Ra-
quel La Corte (Depto de Letras Estrangeira – Campus SC); Damiana Karina Vieira Borges -
Variação no Uso dos Pronomes Objetos de 3a Pessoa na Falade Estudantes Universitários
de Itabaiana/SE - Profa. Andréia Araujo (Doutoranda do PPPGL); Eduarda Souza Oliveira
Andrade - Formação de Leitores Críticos: Impactos da BNCC e do Currículo da Rede Esta-
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dual nas Escolas de Ensino Básico em Sergipe - Prof. Paulo Sérgio; Emanuel Junio Costa
Santana - A Reprodução do Texto Literário ao Cinema: O Quinze Dentro da Mídia Visual -
Prof. Fábio José Santos; Geferson Silva Machado - O Jornalismo Contemporâneo no Twit-
ter e o Discurso Crítico dos Usuários - Prof. Fábio Tfouni; Glenda Vieira Silva  -  Constru-
ção do Ethos Feminino no Âmbito Religioso: Visão Conservadora e Progressista na Igreja
Católica Apostólica Romana no Brasil - Profa. Márcia Regina Curado; Iasmy Barreto Me-
nezes - Estudo Comparativo da Obra O Saci de Monteiro Lobato e O Filme O Saci de Ro-
dolfo Nanni - Prof. Fábio José Santos (a aluna irá aguardar regularizar situação de matrícu-
la com vínculo no curso de Letras/Campus Itabaiana para efetivar a orientação); Jailma Ca-
bral de Souza - Análise da Contribuição dos Métodos Orais e Bilíngues no Processo de Al-
fabetização e Letramento dos Surdos - Profa. Daisy Mara Moreira de Oliveira (Depto de
Educação); Jamile Andrade dos Santos - Empoderamento Negro: Um Olhar Sobre o Ethos
da Mulher Negra a Partir de Propagandas da Avon - Profa. Márcia Regina Curado; Jennifer
Azevedo Barreto - O Discurso e Imaginário sobre a Mulher na Mídia - Prof. Fábio Tfouni;
Joao Pedro Santos Oliveira -  Criatura X Criador: A Representação do Pós-Humano e os
Conflitos de Identidade na Série Westworld - Prof. Jean Paul; Jocacia Santos Oliveira Silva
- A Presença de Lampião em Três Folhetos de Cordel Épicos - Profa. Christina Ramalho;
Jose Tiago da Costa Santos - Memória e Literatura: Um Estudo da Obra Os Tabaréus do Sí-
tio Saracura (2019), de Antônio Saracura - Profa. Adriana Sacramento, Jussielle de Santana
Melo - A Representação do Boi nas Poesias Orais na Região Sertão de Sergipe e seus As-
pectos Culturais - Prof. Prof. Fábio José; Kaline Ferro Dos Santos - A Presença de Maria
Bonita em Folhetos de Cordel Épicos - Profa. Christina Ramalho; Karolaine Lima Andrade
- A Variação Linguística na Poesia de Patativa do Assaré: uma análise sociolinguística -
Prof. Luiz Rosalvo; Luana dos Santos Santana - Literatura Épica Indianista: um novo olhar
para a Confederação Dos Tamoios -  Profa.  Christina Ramalho;  Pedro Augusto Goes de
Souza - O Mangá como Ferramenta de Aproximação de Jovens Leitores para a Literatura
Infantojuvenil - Profa. Adriana Sacramento; Rafaela Santos Rosa - O Lugar da Mulher Na
Sociedade: uma análise do discurso feminista nas tirinhas de Mafalda - Prof. Fábio Tfouni;
Raiany Brunielly Souza de Andrade - A Ideologia Linguística em Abordagens Paradidáticas
nos Canais de Youtube - Prof. Luiz Rosalvo; Robson Correia da Costa - O Mito de Helena
de Troia no Cordél Épico - Profa. Christina Ramalho; Rosangela Cruz Freire dos Santos - A
Importância da Antropofagia de Oswald de Andrade para o Modernismo no Brasil - Profa.
Jaqueline Ramos; Saulo Brito Silva - A Musicalização na Sala de Aula: a música como su-
porte para uma aprendizagem significativa - Profa. Adriana Sacramento; Silas Brito Silva -
O Discurso da Teologia Coaching na Igreja Verbo da Vida Estudo da Retórica e da Argu-
mentação no Culto Religioso  - Profa Márcia Regina Curado; Tony Marcus Souza Santos -
Entre o Consumismo e a Desconstrução da Identidade, Uma Análise da Obra Cinemato-
gráfica “Clube da Luta” - Prof. Jean Paul; Wedson Oliveira de Santana - A Construção do
Imaginário e Identidade do Homem em Mídias Digitais - Prof. Fábio Tfouni. Além dessas
orientações, também foram aprovadas as orientações dos seguintes alunos, cujos temas es-
tão sendo discutidos junto aos orientadores:  Everton Araújo Lima - Profa Márcia Regina,
Jussane Maria Teles Santos Mendonça - Profa Vilma Mota; Taislany dos Santos - Prof. Fá-
bio José; Elisangela Cristina Sales Santos - Profa Márcia Regina; e Renisson de Jesus San-
tos – Prof. Jean Paul. Em relação às orientações das discentes Cosmia Karine Vieira Bor-
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ges com a Profa. Josilene Mendonça (Doutoranda PPGL), e Damiana Karina Vieira Bor-
ges com a Profa. Andréia Araujo (Doutoranda do PPPGL), a designação dessas duas orien-
tadoras como voluntárias deveu-se ao fato de as duas discentes terem feito Pibic com as ori-
entadoras no DLEV e já estarem integradas em projetos de pesquisa lá desenvolvidos. Em
seguida, a lista de orientações foi colocada em discussão e aprovada de forma unânime. 4.
Ad referendum relativo à abertura de processo seletivo para contratação de professor
substituto ref. afastamento professora Vilma. O professor Luiz Rosalvo explicou que, após
editada a portaria de afastamento da professora Vilma, ele fez contato com o DRS sobre a for -
ma de substituição da docente, e o referido órgão reiterou seu posicionamento no sentido de
que, como se trata de uma área diferente da que foi objeto do edital 06/2020, seria recomendá-
vel que se fizesse um novo processo seletivo específico para a área de Literatura. Dessa forma,
o professor Luiz esclareceu que fez contato por e-mail com os professores para explicar a situa -
ção e, em seguida, encaminhou o pedido ao DRS para abertura de um novo processo seletivo
para contratação de professor substituto na área de Literatura, a fim de substituir a professora
Vilma durante o seu afastamento (proc. 23113.006021/2021-62). Como esse pedido não passou
por uma deliberação do Conselho, essa solicitação de abertura do processo seletivo precisa ser
referendada para confirmar essa ação feita pela chefia junto ao DRS. Devidamente esclarecido,
o ponto de pauta foi colocado em discussão. Não havendo discussão, o ponto foi colocado em
regime de votação e referendado por unanimidade.  5.  Designação da banca examinadora
para o processo seletivo ref. afastamento professora Vilma. O professor Luiz explicou que,
em vista da aprovação da realização de um novo processo seletivo para a área de Literatura, é
necessário também definir a composição da banca examinadora. Aberta a discussão para esse
fim, membros do conselho manifestaram preocupação quanto à realização do processo seletivo
de forma presencial, dada a situação de calamidade pública atual decorrente da Covid-19, e al -
guns informaram, inclusive, que não teriam condição de participar da banca, em razão de fazer
parte de grupo de risco e/ou ter pessoas da família nessa situação. Após debates, durante os
quais se enfatizou que seria mais prudente a realização do processo seletivo de forma remota,
propôs-se como encaminhamento que o Conselho definisse a banca examinadora e reivindicas-
se junto ao DRS a realização do processo seletivo de forma remota, haja vista o cenário de cala -
midade pública vivenciado; no caso de não atendimento à solicitação, o DLI renunciará à reali -
zação  do  processo  seletivo  e  solicitará  o  aproveitamento  de  um  dos  aprovados  no  edital
06/2020. Aprovado o encaminhamento, procedeu-se à composição da banca da seguinte forma:
Prof. Adriana Sacramento de Oliveira (Presidente), Prof. Fábio José Santos de Oliveira (Mem-
bro), Prof. Vilma Mota Quintela (Membro), Prof. Jean Paul d’Antony Costa Silva (Suplente). A
composição da banca foi aprovada de forma unânime. 6. Apreciação do pedido do prof. Fábio
Elias para compor o Colegiado. Após deliberações, foi colocada pelos conselheiros a propos-
ta de encaminhamento para que a apreciação fosse realizada na próxima reunião, oportuni-
dade em que serão trazidas as datas precisas de vencimento dos mandatos da área de língua
e linguística, a fim de verificar qual é a vaga mais próxima que poderia ser preenchida pelo
professor Fábio Elias. Colocada em regime de votação, a proposta de encaminhamento foi
aprovada por unanimidade. 7. Encaminhamentos ref. à situação do/a professor/a de In-
glês. O professor Luiz explicou que recebeu em fevereiro/2021 um comunicado do próprio
Sigaa dizendo que o contrato da professora substituta Iane estava vencendo no dia 28 de fe-
vereiro, e que, para renová-lo seria necessário entrar em contato com o DRS. Dessa forma,
o professor explicou que enviou um memorando solicitando a renovação do contrato, mas
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recebeu como resposta que a Progep não mais renovaria contratos de professores substitu-
tos que não estejam substituindo professores efetivos, pois as contratações de substitutos se
dão com base na resolução 35/2016 – CONSU, que estabelece que a contratação do substi-
tuto deve estar atrelada à substituição de algum professor afastado, e no caso do professor
de inglês do DLI não haveria substituição de professor afastado, até porque atende uma de-
manda que é do Campus. Dessa forma, o prof. Luiz explicou que, com a interveniência da
direção, foi marcada uma reunião com a pró-reitoria de gestão de pessoas, oportunidade em
que foi explicado pela pró-reitora que, nos primeiros anos, havia na UFS a figura do profes-
sor temporário, que podia ser contratado para um atendimento de uma demanda específica
sem necessariamente estar substituindo o professor efetivo. Depois essa figura desapareceu
e passou-se então a adotar o Professor Substituto. Diante dessa situação, a prorrogação do
contrato da professora Iane torna-se inviável. Nesse sentido, o professor Luiz ressaltou que
a única solução é a contratação de um professor efetivo. Então caberia ao DLI juntamente
ao Campus batalhar para que seja contratado um professor efetivo. Inicialmente ficou traça-
da como primeira estratégia a elaboração de um documento apresentando e reafirmando o
entendimento de que se trata de um professor importante para o Campus, tendo em vista
que atende a demanda de todos os cursos do campus de Itabaiana, sendo uma disciplina im-
portante, acima de tudo no momento em que a universidade fala de internacionalização, e a
produção e a difusão do conhecimento em língua inglesa são indiscutíveis. Por fim, o do-
cente explicou e perguntou aos demais sobre a concordância quanto a elaboração do docu-
mento inicial para dirigir ao Campus, apresentando essa posição do DLI, para que a partir
daí o Campus proceda a tratativas com a Progep tentando conseguir um código de vaga de
professor de inglês para o DLI. Por fim, restou como encaminhamento que o professor Ro-
salvo termine o documento e envie por e-mail para os demais conselheiros para fazer as su-
gestões de alterações necessárias, para, em seguida, enviá-lo ao Campos. Em seguida o en-
caminhamento foi colocado em votação e aprovado de forma unânime. 8. Deliberação so-
bre a coordenação do Pibid com o afastamento da Prof. Vilma Mota Quintela. O professor
Luiz  Rosalvo  informou  que,  em face  do  afastamento  da  professora  Vilma  a  partir  de
28/04/21, fez uma consulta à coordenação geral do Pibid sobre o procedimento a ser adota-
do no que se refere à coordenação do programa no DLI, ao que a coordenação geral do pro-
grama, amparada em manifestação da própria Capes, esclareceu que, nos termos da Portaria
nº 259/Capes, a professora Vilma teria de ser substituída na coordenação de área. Por su-
gestão da professora Vilma, foi consultado, como possível candidato à substituição, o pro-
fessor Derli Machado (em retorno de pós-doutorado em 28/4/21), que se disponibilizou a
assumir o encargo. Aberta a discussão no Conselho, outros possíveis interessados na coor-
denação de área, como a professora Márcia e o professor Jean Paul, manifestaram-se no
sentido de que prefeririam assumir um projeto desde o início, e declararam seu apoio à de-
signação do professor Derli para a incumbência. Posta em votação, a indicação do professor
Derli Machado para substituir a professora Vilma Mota Quintela na coordenação do Pibid
pelo DLI foi aprovada por unanimidade. 9. O que ocorrer. Foi definida a seguinte progra-
mação de recepção aos calouros: 29/3/21 - Reservado para a recepção do Campus; 30/3/21
Recepção do DLI - 19:00 às 21:30 – Programação: Panorama do curso (currículo, estrutura
e organização, campos de atuação etc.), Prof. Luiz Rosalvo Costa (chefe) e Prof.ª Luciene
Lages Silva (vice-chefe); Funcionamento da secretaria e atendimento aos estudantes, Kadu
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Oliveira Cornélio (secretário); Corpo docente (professores, formação, disciplinas, pesquisas
etc.), vídeos de apresentação dos professores; Apresentação do curso na perspectiva dos re-
presentantes estudantis, Representantes dos estudantes no Conselho e no Colegiado de Le-
tras. Por fim, restou definido que, nos dias 29 e 30, os alunos ingressantes não terão as au-
las nas disciplinas daquele dia. Ficou definido também que os professores enviariam para o
departamento, até 26/3/21, um vídeo com, no máximo, 3 minutos, fazendo uma autoapre-
sentação (formação, disciplinas, áreas de atuação, pesquisas etc.). Os vídeos serão juntados
e exibidos para os ingressantes na recepção do dia 30/3/21. A professora Márcia propôs a
realização também de uma Semana de Letras, visando aproximar os alunos das produções
dos professores. Dessa forma, restou definido que na próxima reunião seriam discutidas as
atividades a serem desenvolvias nessa Semana de Letras. Finda a reunião, eu, Kadú de Oli-
veira Cornélio, lavrei a presente ata que, depois de lida e aprovada, foi assinada por todos
os presentes. Campus Universitário Prof. Alberto Carvalho, dezesseis dias do mês de março
de dois mil e vinte e um. 
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